

21 juillet 1978 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, DEVANT LA COLONIE FRANÇAISE, AMBASSADE DE FRANCE A LISBONNE, VENDREDI 21 JUILLET 1978

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » « RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES » MES CHERS
COMPATRIOTES, C'EST À L'UNE DES PLUS ANCIENNES COMMUNAUTÉS FRANÇAISES
DE L'ÉTRANGER QUE JE SUIS HEUREUX DE M'ADRESSER AUJOURD'HUI POUR LUI
APPORTER LE SALUT DE NOTRE PAYS. C'EST EN MEME TEMPS DANS L'UNE DES PLUS
BELLES AMBASSADES QUE J'AI LE PRIVILEGE DE LE FAIRE ET C'EST UNE AMBASSADE QUE
NOUS CONNAISSONS DEPUIS LONGTEMPS, DANS LAQUELLE NOUS SOMMES VENUS
JADIS COMME VISITEURS PRIVÉS ET OÙ ANNE-AYMONE « GISCARD D'ESTAING » POSSEDE
CERTAINS DE SES SOUVENIRS D'ENFANCE. VOUS ÊTES LES HÉRITIERS D'UNE TRÈS
LONGUE TRADITION DE PRÉSENCE AU PORTUGAL PUISQUE LA PRÉSENCE DES FRANÇAIS
À LISBONNE REMONTE, VOUS LE SAVEZ, AU MOYEN-ÂGE. JE NE COMPTÉ PAS VOUS EN
FAIRE UN HISTORIQUE DÉTAILLÉ, MAIS JE VOUS RAPPELLERAI QUE LES GRANDES
INSTITUTIONS FRANÇAISES À LISBONNE, C'EST-À-DIRE LA CONFRÉRIÉ DE SAINT-LOUIS
QUI EST DEVENUE L'ÉGLISE SAINT-LOUIS, L'HÔPITAL SAINT-LOUIS, LA SOCIÉTÉ
FRANÇAISE DE BIENFAISANCE, SONT DES INSTITUTIONS TRÈS ANCIENNES QUI ONT
REGROUPE DEPUIS LONGTEMPS LES FRANÇAIS DU PORTUGAL

-\

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » « RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES » S'IL Y A CETTE TRÈS
ANCIENNE TRADITION DE PRÉSENCE, IL FAUT, NATURELLEMENT, PENSER AUSSI AUX
ASPECTS LES PLUS ACTUELS ET VIVANTS DE LA FRANCE D'AUJOURD'HUI. J'AI ÉTÉ TRÈS
HEUREUX DE VOIR QUE LES ACTIVITÉS FRANÇAISES ÉTAIENT PRÉSENTES À L'HEURE
ACTUELLE DANS LES DIMENSIONS LES PLUS ACTUELLES DE LA VIE DU PORTUGAL, JE
VEUX DIRE LES DOMAINES DE L'INDUSTRIE, DE L'AGRICULTURE, DU COMMERCE ET, BIEN
ENTENDU, DE L'ENSEIGNEMENT ET DE LA CULTURE. VOUS EXERCEZ VOS ACTIVITÉS
DANS UN PAYS QUI A TRAVERSÉ DES SECOURS PROFONDES AU-COURS DES
DERNIÈRES ANNÉES, ET QUI ONT ÉTÉ ACCOMPAGNÉES, NATURELLEMENT, COMME
TOUJOURS, D'UN CERTAIN NOMBRE DE DIFFICULTÉS. OR, CE QU'IL EST FRAPPANT
D'OBSERVER, C'EST QUE LA COMMUNAUTÉ FRANÇAISE DU PORTUGAL A TRAVERSÉ
CETTE PÉRIODE EN DONNANT UNE TRÈS GRANDE IMAGE DE STABILITÉ. LES EFFECTIFS
DES FRANÇAIS DU PORTUGAL SONT EN EFFET DE L'ORDRE DE 4 500 À L'HEURE
ACTUELLE DANS LES DIFFÉRENTES RÉGIONS DU PAYS ET SONT RESTÉS TOUT À FAIT
STABLES ET DONC, ONT EXPRIMÉ LA CONFIANCE QUE NOUS ÉPROUVONS DANS
L'AVENIR DU PORTUGAL. EN MEME TEMPS, CETTE STABILITÉ TOTALE RECOUVRE UNE
ADAPTATION PROGRESSIVE PUISQU'IL Y A EU UN CERTAIN RENOUVELLEMENT ET QU'EN-
PARTICULIER, BEAUCOUP DE NOS PLUS GRANDES ENTREPRISES COMMERCIALES ET
INDUSTRIELLES SONT VENUES RÉCEMMENT S'IMPLANTER AU PORTUGAL ET À LISBONNE
ET PARTICIPENT À L'EFFORT D'ÉQUIPEMENT DU PAYS, JE PENSE EN-PARTICULIER AUX
ACTIVITÉS DU RAFFINAGE ET À CELLES DE L'INDUSTRIE AUTOMOBILE. NOUS AVONS
DÉVELOPPÉ NOS ACTIVITÉS DE COOPÉRATION TECHNIQUE AVEC LE PORTUGAL, ON DOIT
D'AILLEURS LES DÉVELOPPER ENCORE D'AVANTAGE ET IL Y A DONC UN CERTAIN
NOMBRE D'INGÉNIEURS, DE CADRES ADMINISTRATIFS, DE CADRES CULTURELS QUI
CONTRIBUENT AUSSI AU BIEN-ÊTRE DE NOTRE PAYS DANS LES DOMAINES LES PLUS

CONTRIBUENT AU RENOM DE NOTRE PAYS DANS LES DOMAINES LES PLUS DIVERS, TELEVISION ET RADIODIFFUSION, PRESSE, POSTES ET TELECOMMUNICATIONS, FORMATION DES FONCTIONNAIRES, AGRICULTURE, SANTE, ET BIEN D'AUTRES

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` NATURELLEMENT, CETTE COMMUNAUTE, JE DIRAIS CETTE PETITE VILLE FRANCAISE DES 4 500 ` NOMBRE ` FRANCAIS QUI VIVENT AU PORTUGAL, CETTE COMMUNAUTE A DES PROBLEMES ET JE VOUDRAIS EN DIRE UN MOT. CERTAINS DE CES PROBLEMES ONT ETE LIES AUX EVENEMENTS QUI ONT TRANSFORME LE PORTUGAL APRES LA REVOLUTION D'AVRIL 1974 CAR UN CERTAIN NOMBRE DE FRANCAIS QUI VIVENT ICI ONT SUBI DANS LEURS BIENS, DES DOMMAGES CONSIDERABLES. DANS CHAQUE CAS, NOS REPRESENTANTS DIPLOMATIQUES ET CONSULAIRES SONT INTERVENUS, COMME ILS EN AVAIENT LE DEVOIR, ENERGIQUEMENT POUR DEFENDRE VOS INTERETS. DANS UN CERTAIN NOMBRE DE CAS, LES SITUATIONS ONT PU ETRE REDRESSEES, MAIS CERTAINS D'ENTRE VOUS ATTENDENT ENCORE LA JUSTE REPARATION DE PERTES QU'ILS ONT SUBIES. JE PEUX VOUS ASSURER QUE NOUS NE LES OUBLIONS PAS ET QUE DE NOTRE COTE, QU'IL S'AGISSE DU NIVEAU DU MINISTERE DES AFFAIRES ETRANGERES, QU'IL S'AGISSE DU NIVEAU DE NOTRE REPRESENTATION SUR PLACE, TOUT SERA FAIT POUR QU'ILS SOIENT, LE CAS ECHEANT, INDEMNISES DANS LA MESURE COMPATIBLE AVEC LES LOIS ET LES REGLEMENTS DU PORTUGAL. JE SAIS QUE D'AUTRES PROBLEMES VOUS TIENNENT A COEUR ET EN-PARTICULIER CELUI DES TRANSFERTS EN FRANCE DES ECONOMIES ` EPARGNE ` REALISEES SUR VOS SALAIRES ET SUR VOS TRAITEMENTS. DE MEME QUE CELUI DU RENOUELEMENT PERIODIQUE DE VOS PERMIS DE SEJOUR. SUR CES POINTS, JE PEUX VOUS DIRE QUE VOS INTERETS SONT DEFENDUS ET QUE, CONJOINTEMENT AVEC LEURS INTERLOCUTEURS PORTUGAIS, LES SERVICES DU GOUVERNEMENT S'EFFORCERONT DE DEFINIR DE NOUVELLES PRATIQUES ET DE NOUVEAUX REGLEMENTS FONDES SUR UNE LARGE APPLICATION DU PRINCIPE DE LA RECIPROCITE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` J'AI CITE TOUT A L'HEURE L'HOPITAL SAINT-LOUIS ET L'EGLISE SAINT-LOUIS. IL M'EST PARTICULIEREMENT AGREABLE DE SAVOIR QUE DANS L'IMMEDIAT, TOUT AU MOINS, LA SURVIE DE L'HOPITAL, QUE MME GISCARD D'ESTAING A VISITE, ET CELLE DE L'EGLISE, SONT ASSUREES GRACE-A LA TENACITE ET A LA SOLIDARITE DONT VOUS AVEZ FAIT PREUVE. JE SOUHAITE COMME VOUS QUE LES FORMULES NOUVELLES QUI ONT ETE TROUVEES PERMETTENT LE FONCTIONNEMENT DURABLE DE CES INSTITUTIONS AUXQUELLES NOUS TENONS BEAUCOUP ET SUR LESQUELLES JE DEMANDE BIEN ENTENDU A MONSIEUR L'AMBASSADEUR DE FRANCE DE VEILLER AVEC UNE ATTENTION PARTICULIERE. JE PENSE EGALEMENT AU LYCEE CHARLES-LE-PIERRE. IL A PRIS NAISSANCE EN 1952 ` ANNEE ` , SUCCEDANT A L'ECOLE FRANCAISE QUI EXISTAIT DEPUIS LONGTEMPS DANS CE PAYS, QUI EXISTAIE DEPUIS 1907. JE SAIS QU'IL REPRESENTE A LISBONNE UN FOYER ESSENTIEL DE DIFFUSION DE NOTRE ENSEIGNEMENT ET DE NOTRE CULTURE. CECI TIENT AU FAIT QU'IL TOUCHE UN TRES LARGE EVENTAIL DE NATIONALITES ET QU'IL A FORME ET QU'IL CONTINUERA A FORMER UN TRES GRAND NOMBRE DE PORTUGAIS QUI JOUERONT DANS LEUR PAYS UN ROLE PRIMORDIAL. LE LYCEE COMPTAIT POUR CETTE ANNEE SCOLAIRE ENVIRON 1 900 ` NOMBRE ` ELEVES, CE QUI CONSTITUE MALHEUREUSEMENT SA CAPACITE MAXIMALE ET QUI POSE DONC DES PROBLEMES MAIS QUI DONNE AUSSI LA PREUVE DE L'ATTRAIT QU'IL EXERCE PAR LA QUALITE DE SA FORMATION. VOUS SAVEZ QUE LE GOUVERNEMENT PARTICIPE AUX FRAIS DE FONCTIONNEMENT ET ATTRIBUE CHAQUE ANNEE UN CREDIT PLUS IMPORTANT PERMETTANT D'ACCORDER DES BOURSES AUSSI LARGEMENT QUE POSSIBLE. ET LA REGLE QUE JE M'EFFORCE DE FAIRE PREVALOIR, C'EST QUE NOUS DEPENSIONS A L'ETRANGER POUR LES ENFANTS DES FRANCAIS QUI S'Y TROUVENT, DES SOMMES QUI SOIENT COMPARABLES PAR TETE A CELLES QUE NOUS DEPENSONS SUR NOTRE

PROPRE SOL NATIONAL. JE PEUX VOUS DIRE QUE POUR LA PROCHAINE ANNEE SCOLAIRE, LES DEMANDES DE BOURSES RECEVRONT SATISFACTION DANS LEUR TOTALITE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` EN MEME TEMPS, JE ME SUIS ATTACHE AU-COURS DES DERNIERES ANNEES A FAIRE QUE LES FRANCAIS VIVANT A_L_ETRANGER NE CONTINUENT PAS D'ETRE TRAITES COMME DES FRANCAIS ETRANGERS A LA FRANCE ET DONC QU'ILS PARTICIPENT DE PLUS EN PLUS A NOS GRANDES CONSULTATIONS NATIONALES ET C'EST AINSI QUE LORS DES ELECTIONS DU MOIS DE MARS DERNIER, LES FRANCAIS DU PORTUGAL ONT VOTE ENVIRON DEUX FOIS PLUS QU'ILS NE L'AVAIENT FAIT AU-COURS DES PRECEDENTES ELECTIONS LEGISLATIVES. ET JE SOUHAITE QU'AVEC, NATURELLEMENT, TOUTES LES ADAPTATIONS NECESSAIRES ET EN VEILLANT A CE QUE TOUTES LES REGLES SOIENT STRICTEMENT RESPECTEES, JE SOUHAITE QUE LES FRANCAIS VIVANT A_L_ETRANGER ET QUAND JE DIS LES FRANCAIS JE VEUX DIRE AUSSI LES FRANCAISES, PARTICIPENT DE PLUS EN PLUS A NOS GRANDS CHOIX NATIONAUX. VOUS AUREZ D'AILLEURS L'OCCASION DE LE FAIRE L'ANNEE PROCHAINE - NON PAS QU'IL Y AIT DES ELECTIONS ANTICIPEES, JE SENS UN MOUVEMENT D'INQUIETUDE PARMIS VOUS, MAIS PARCE QU'IL Y AURA L'ELECTION DES MEMBRES DE L'ASSEMBLEE_PARLEMENTAIRE_EUROPEENNE EN JUIN PROCHAIN, ET DES DISPOSITIONS ONT ETE PRISES : LA CREATION DE CENTRES DE VOTE DANS LES AMBASSADES ET DANS LES CONSULATS QUI VOUS PERMETTRONT D'Y PRENDRE PART DANS LES MEMES CONDITIONS QUE NOS COMPATRIOTES EN FRANCE. JE SOUHAITE QUE VOUS, QUI VIVEZ EN EUROPE ET QUI VOYEZ DONC LES PROBLEMES QUE NOUS AVONS A AFFRONTER A CET EGARD, VOUS AYIEZ A COEUR DE VOUS FAIRE REPRESENTER A L'OCCASION DE CES ELECTIONS DE L'ANNEE PROCHAINE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` EN MEME TEMPS, VOUS SAVEZ QUE NOUS NOUS EFFORCONS D'ADAPTER NOTRE LEGISLATION AUX BESOINS ET AUX DIFFICULTES DES CONDITIONS D'EXISTENCE DE NOS COMPATRIOTES RESIDANT A_L_ETRANGER. JE VOUS RAPPELLE LES QUELQUES MESURES QUI ONT ETE PRISES RECEMMENT A CET EGARD : LE MODE DE CALCUL DE L'IMPOT QU'ILS PAIENT EN FRANCE LORSQU'ILS Y ONT UN ETABLISSEMENT, A ETE RECEMMENT MODIFIE A LEUR AVANTAGE ET SURTOUT, L'ETAT A ENTREPRIS D'ASSURER PROGRESSIVEMENT A TOUS LES FRANCAIS DE_L_ETRANGER LE BENEFICE DES MESURES DE CARACTERE SOCIAL QUE NOUS DEVELOPPONS SUR NOTRE PROPRE SOL NATIONAL. JE VOUS RAPPELLE PAR EXEMPLE QU'ON A DECIDE L'EXTENSION DE LA SECURITE_SOCIALE AUX SALARIES DETACHES, L'ASSURANCE VOLONTAIRE DANS LES MEMES CONDITIONS QU'EN FRANCE POUR LES SALARIES EXPATRIES ET L'EXTENSION PROGRESSIVE A LAQUELLE J'ATTACHE BEAUCOUP D'IMPORTANCE ET QUI VA SE DEVELOPPER AU-COURS DES PROCHAINES ANNEES DU MINIMUM VIEILLESSE AUX PERSONNES AGEES FRANCAISES VIVANT A_L_ETRANGER PAR LE MOYEN DE SUBVENTIONS ACCRUES AUX SOCIETES DE BIENFAISANCE. ENFIN, SUR UN POINT SENSIBLE OU NOUS AVONS, COMME VOUS LE SAVEZ, UNE LEGISLATION D'AVANT-GARDE QUI EST LA LEGISLATION DES HANDICAPES NOUS PREVOYONS L'APPLICATION PROCHAINE DE CES MESURES EN_FAVEUR DES HANDICAPES PHYSIQUES ET MENTAUX FRANCAIS VIVANT A_L_ETRANGER. VOILA LES INDICATIONS QUE JE VOULAIS VOUS DONNER SUR LE DEVELOPPEMENT DE L'ACTION DU GOUVERNEMENT EN DIRECTION ET EN_FAVEUR DES FRANCAIS DE L'ETRANGER

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` DEPUIS QUE JE SUIS ICI, J'ENTENDS BEAUCOUP PARLER D'UN PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE ET C'EST EMILE LOUBET. JE DOIS DIRE QUE DANS LA VIE NATIONALE, BIEN QU'IL AIT LAISSE LUI AUSSI SA TRACE ET SA MARQUE, CE N'EST PAS CELUI DONT JUSQU'ICI, DANS L'EXERCICE DE

MES FONCTIONS, J'ENTENDAIS DAVANTAGE EVOQUER LE NOM. MAIS, AU PORTUGAL, C'EST LE SOUVENIR D'EMILE LOUBET. ET POURQUOI ? C'EST PARCE QU'IL EST LE SEUL A AVOIR RENDU VISITE A CE PAYS QUI EST POURTANT UN PAYS TRES PROCHE, TRES SEMBLABLE AU NOTRE. IL EST VENU, VOUS LE SAVEZ, IL Y A 73 ANS, CE QUI VOUS DONNE UN ORDRE DE GRANDEUR DU DELAI QU'IL VOUS FAUDRA ATTENDRE POUR APPLAUDIR A NOUVEAU MON LOINTAIN SUCCESSEUR. D'AUTRE_PART, C'EST A L'OCCASION DE LA VISITE D'EMILE LOUBET, PRATIQUEMENT, QUE LA FRANCE A ACQUIS CETTE MAGNIFIQUE AMBASSADE. MA CONTRIBUTION A ETE PLUS MODESTE ET LES SERVICES DES AFFAIRES ETRANGERES ONT AMELIORE TRES SENSIBLEMENT L'ECLAIRAGE DE L'AMBASSADE ET, DONC, LES PIERRES, C'EST EMILE LOUBET ET, SI JE PUIS DIRE, LA LUMIERE, C'EST MOI. MAIS JE PENSE QUE CES RELATIONS QUI ETAIENT RELATIVEMENT DISTANTES, NOUS AVONS UN GRAND INTERET A LES INTENSIFIER ET A ETABLIR DES HABITUDES DE RENCONTRES BEAUCOUP PLUS FREQUENTES ENTRE LES DIRIGEANTS PORTUGAIS ET LES DIRIGEANTS FRANCAIS. C'EST POURQUOI JE VOUS INDIQUE QUE J'AI INVITE OFFICIELLEMENT LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE DU PORTUGAL A VENIR EN VISITE OFFICIELLE EN FRANCE AU-COURS DES TOUTES PROCHAINES ANNEES ET LE PRESIDENT EANES A ACCEPTE MON INVITATION ET AINSI NOUS AURONS L'OCCASION DE POURSUIVRE CE DIALOGUE QUE NOUS AVONS OUVERT ICI A LISBONNE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` JE SOUHAITE EGALEMENT QU'IL Y AIT LE PLUS GRAND NOMBRE D'ECHANGES POSSIBLES AU-NIVEAU DES ENTREPRISES, AU-NIVEAU DE L'ENSEIGNEMENT ET DES UNIVERSITES, MADAME LE MINISTRE ` ALICE SAUNIER-SEITE `, ET ENTRE LES DIVERSES INSTITUTIONS FRANCAISES ET PORTUGAISES. IL Y A EN EFFET UNE SORTE DE PARADOXE. A L'HEURE ACTUELLE, LE MONDE S'AGRANDIT ET NOUS AVONS PRIS L'HABITUDE D'ALLER TRES SOUVENT LES UNS ET LES AUTRES DANS LES PARTIES LES PLUS LOINTAINES DU MONDE. IL NE FAUDRAIT PAS POUR AUTANT MARQUER DE L'ELOIGNEMENT, DE L'INDIFFERENCE OU DE LA DISTANCE VIS-A-VIS DE CEUX QUI NOUS SONT LES PLUS PROCHES. ET VOUS SAVEZ, VOUS QUI VIVEZ PARMIS EUX, COMBIEN LES SIMILITUDES ENTRE LES PORTUGAIS ET LES FRANCAIS SONT ETROITES ET PROFONDES. C'EST POURQUOI JE SOUHAITE QUE GRACE-A VOUS SE DEVELOPPE ET S'ACCENTUE LA POLITIQUE DE RAPPROCHEMENT ET DE COOPERATION ENTRE LE PORTUGAL ET LA FRANCE. CE PORTUGAL OU VOUS VIVEZ, DANS QUELQUES ANNEES REJOINDRA LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_EUROPEENNE `CEE`. C'EST INSCRIT DANS LA _NATURE DES CHOSES ET CA N'EST PAS LA FRANCE QUI FERMERA LA PORTE A L'HISTOIRE. DONC, SACHEZ QUE NOS LIENS, NOS RELATIONS, SONT APPELES A S'APPROFONDIR ET JE _COMPTE SUR L'ACTION DE CHACUNE ET DE CHACUN D'ENTRE VOUS POUR MAINTENIR ET ACCENTUER CETTE COMPREHENSION ET CETTE COOPERATION ENTRE LE PORTUGAL ET LA FRANCE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - PORTUGAISES ` LES FRANCAIS DE_L_ETRANGER ONT, PAR-RAPPORT AUX AUTRES, UNE RESPONSABILITE SUPPLEMENTAIRE. PARCE QU'ILS REPRESENTENT LA FRANCE A_L_ETRANGER. SANS DOUTE NOUS SOMMES REPRESENTES PAR NOTRE AMBASSADE, PAR NOS SERVICES DIPLOMATIQUES, ET D'AILLEURS JE ME FELICITE DE L'ACTION DE M. ET MME ANGLES A LISBONNE, MAIS CHACUN ET CHACUNE DE VOUS, A VOTRE MANIERE, SONT DES AMBASSADRICES ET DES AMBASSEURS NON RETRIBUES DE LA FRANCE A_L_ETRANGER. JE SOUHAITE QUE VOUS DONNIEZ CETTE IMAGE QUE JE SOUHAITE ETRE CELLE DE LA FRANCE, C'EST-A-DIRE L'IMAGE D'UN PAYS A LA FOIS PACIFIQUE ET DECIDE, L'IMAGE D'UN PAYS A LA FOIS ANCIEN AVEC TOUS SES SOUVENIRS ET, EN MEME TEMPS, D'UN PAYS TOUT A FAIT MODERNE DANS SES CAPACITES ET DANS SES ASPIRATIONS ET, ENFIN, D'UN PAYS QUI TROUVE DANS SA TRADITION HISTORIQUE LA CAPACITE DE BIEN COMPRENDRE LES PROBLEMES DU MONDE DE SON TEMPS. LA

CAPACITE DE BIEN COMPRENDRE LES PROBLEMES DU MONDE DE SON TEMPS. LA FRANCE EST UN PAYS QUI NE DOIT PAS VOIR PETIT, IL NE DOIT PAS RAISONNER PETIT MAIS, AU CONTRAIRE, DOIT AVOIR TOUJOURS L'ESPRIT OUVERT SUR LES GRANDES REALITES POLITIQUES ET HUMAINES DE NOTRE EPOQUE. LA FRANCE AVAIT UNE VOCATION DE L'UNIVERSEL & ELLE NE VA PAS LA REMPLACER PAR LA VOCATION DU REPLIEMENT SUR SOI. DONC, LA FRANCE QUE JE SOUHAITE REPRESENTER ET CONDUIRE C'EST UNE FRANCE OUVERTE SUR LE MONDE, OUVERTE SUR LES AUTRES ET QUI, DONC, DANS UN PAYS COMME CELUI-CI, DOIT DONNER L'IMAGE DE LA COOPERATION ET DE LA FRATERNITE. JE _COMPTE SUR VOUS POUR ASSURER CETTE PRESENCE DE LA FRANCE AU PORTUGAL

-\